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MEMORIA ANUAL AÑO 2023 

Consejo de Coordinación Ciudad Puerto – San Antonio 

 

1. Introducción 

 
Esta memoria describe sucintamente el trabajo realizado durante el año 2023 del Consejo 

de Coordinación Ciudad Puerto. 

 

El CCCPSAI sesionó en cuatro oportunidades: 12 de mayo en AIEP San Antonio, 18 

agosto en AIEP San Antonio, el 16 de octubre del 2022 reunión ampliada a la comunidad 

en la Unión Comunal San Antonio (UNCOSAN) y el 27 de diciembre del 2023 en 

dependencias del AIEP. 

 

2. Reuniones 
 
Reunión 12 de mayo 2023: presidida por Macarena Pereira en calidad de Gobernadora 

Regional Subrogante. 

 

Citación: del Gerente General EPSA Luis Knaak, en su calidad de secretario ejecutivo, 

por mail del 03 de mayo de 2023 19:20 horas. con la siguiente proposición de Tabla: 

1. Intervención del Gobernador Regional. 

2. Intervención del secretario ejecutivo. Alcances. Plan de trabajo general. 

3. Informes Comisiones: 

• Cuenta de Comisión de Ordenamiento Territorial por parte de Seremi MINVU. 

Plan de Trabajo. Exposición del estado de avance del PREMVAL satélite Borde 

Costero Sur. 

• Cuenta de Comisión de Transportes por parte de seremi de Transportes. Plan 

de trabajo. Exposición SECTRA. 

• Cuenta de Comisión de Difusión, Comunidad y Educación. Plan de Trabajo. 

 

 
Asistentes: Hubo quorum, y los asistentes están en la Minuta de la reunión. 
 
Contenido: 
a) Macarena Pereira, Gobernadora Subrogante da las excusas sobre la no presencia 

del Gobernador Regional y hace su intervención que se puede revisar en detalle en 

el acta correspondiente. 

b) Cuenta de la Comisión de Ordenamiento Territorial por parte de Seremi MINVU. Plan 

de Trabajo. Exposición del estado de avance del PREMVAL satélite Borde Costero 

Sur a cargo de Andrea Humerez profesional a cargo del estudio de la modificación 

del intercomunal regional borde costero sur. 

c) Cuenta de Comisión de Transportes por parte de seremi de Transportes Plan de 

trabajo. Exposición SECTRA, Joaquín Martínez, presenta los resultados del estudio 

titulado “Plan Maestro de Transporte Urbano de San Antonio”, que se puede revisar 

en el acta correspondiente. 

 

 



 
Principales intervenciones: Extracto de intervención de Macarena Pereira.  
 
Los Consejos de Coordinación, son los llamados a generar puentes entre los servicios y el 
desarrollo integral de la región. La tarea 2023 es consolidar este espacio a través de las 
distintas comisiones de trabajo, que permitan insumar las sesiones regulares y también abrir 
espacios de diálogos permanentes en función de los objetivos de estos consejos. 
Una de las cuestiones centrales de los consejos, es la gestión integral de los puertos en la 
región y particularmente la relación con sus ciudades; se debe avanzar en la construcción 
de una gobernanza que involucre el desarrollo global de las políticas locales y sectoriales, 
junto a la participación de los distintos organismos, trabajadoras y trabajadores y las 
diversas organizaciones sociales pertenecientes a cada ciudad-puerto.  
Vislumbramos un futuro en donde la acción de los puertos de Valparaíso, San Antonio, 
Ventanas y Los Andes, se vinculen y trabajen en conjunto, que estén al servicio del 
desarrollo de sus ciudades (y no viceversa) y por supuesto, también a toda la región. 
De esta manera, se puede iniciar la configuración de un gran sistema logístico regional, 
que genere nuevas políticas públicas para pensar la relación ciudad, puerto y región, 
vinculando al desarrollo de los puertos y por supuesto, al crecimiento del comercio con 
base local. En este sentido, se debe trabajar en una gestión territorial que avance hacia 
una tributación local autónoma, a través de una ley de rentas territoriales y que se vincule 
al desarrollo global de la región. 
 
 
Acuerdos 

• Una vez que den cuenta todas las comisiones se enviará un resumen a cada uno de 
los integrantes e invitados permanentes. La alternativa es subir la documentación a 
plataforma. 

• Enviar acta con presentaciones. 

• Presidentes de comisiones e integrantes permanentes, debieran coordinarse o 
reunirse antes de las sesiones plenarias del CCCPSAI. 

• Generar propuestas sobre cómo abordar cruces en temáticas que aborda cada 
Comisión. 

• Rodrigo Jarufe asume como Encargado de la Comisión de Difusión, Comunidad y 
Educación. 

 
 
 

 



Reunión 18 de agosto 2023: presidida por el Gobernador Regional Sr Rodrigo 

Mundaca. 

 

Citación: del Gerente General (i) EPSA Fernando Gajardo, en su calidad de secretario 

ejecutivo, por mail del 09 de agosto de 2023 17:25 horas con la siguiente proposición de 

Tabla: 

1. Introducción Secretario Ejecutivo. 

2. Aprobación del acta anterior. 

3. Palabras del Presidente. 

4. Red logística macrozona central MTT CONALOG. 

5. Plan de Trabajo Comisión de Difusión, Comunidad y Educación; avance Comisión 

Ordenamiento Territorial; avance Comisión 

 
Asistentes: Hubo quorum, y los asistentes se detallan en el acta de la reunión. 
 
 
Contenido: 
a) Rodrigo Mundaca, da a conocer que le parece pertinente que se encuentre presente 

CONALOG, dado que es importante que se escuche a las comunidades, la opinión 

respecto a la política logístico-portuaria, preocupaciones ambientales y 

particularmente a quienes trabajan en el puerto. 

b) Mariela Barquín, del MTT, temas a tratar en la presentación: 

1) Roles del Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones 

2) ¿Por qué mayor infraestructura logística en la Macrozona Central? 

3) Estructura de la Red Logística de la Macrozona Central 

4) Política Nacional Logística Portuaria 

 

c) David Medrano del MTT, da cuenta de proyectos: 

- Terminal Intermodal Barrancas . 

- Zona de Regulación de frecuencia Alto San Antonio. 

- Rutas viales a San Antonio, Ruta 66, Ruta 78 y Orbital Sur de Santiago. 

- Corredor Ferroviario Santiago- San Antonio. 

- Puerto Exterior de San Antonio. 

- Proyectos de accesibilidad vial a la ciudad de San Antonio. 

- Política Nacional Logística Portuaria. 

 

d) Cristina Bonilla, Avance de plan de trabajo Comisión de Ordenamiento Territorial  

 
Principales intervenciones. Parte de la intervención del presidente don Rodrigo 

Mundaca, post participación de la CONALOG: 
 

Tenemos informe de la CEPAL del año 2021 que señala que el 55% de los contenedores 
movilizados provienen de Puerto San Antonio y el 22% del Puerto de Valparaíso, 
evidentemente en la actualidad en la región movilizamos casi el 80%. Dos preguntas, se habló 
del trazado para evitar el paso de contenedores por Llolleo y Santo Domingo, me gustaría 
conocer ese trazado. Dos, se echa de menos EFE, nosotros estamos en una conversación 
intensa con EFE a propósito que nos fueron a presentar al GORE las líneas Viña- Limache, 
Limache-Calera, Calera- Llayllay, Llayllay-Quinta Normal y hay una vía alternativa Papudo 



Limache, serían 2- 1, es decir, 2 de pasajeros por 1 de carga, es importante citarlos. (Se 
presenta el representante de EFE que asiste a la reunión). 
El Gobernador le dice que sería importante una presentación de ellos en el Consejo, de 
manera que todos sepan el rol que va a tener EFE en la movilización de la carga porque, así 
como está planteado hoy, si el 55% de la carga movilizada ya la realiza San Antonio, la 
expansión del puerto va a significar un aumento enorme, de qué manera esas inversiones 
van a tributar a la ciudad. 
Estoy pensando en cuantos camiones se van a movilizar, cuántos trenes se van a necesitar, 
es muy importante el trabajo que debería exponer EFE y me gustaría que nos precisaran cual 
va a ser el trazado para evitar el paso Llolleo y Santo Domingo. 

 
 
 
Acuerdos:  Sintetizados por Julio Ahumada. 
 
Próximo plenario: 27 de septiembre- abierto a la comunidad. 

▪ Presentación de EFE, en el contexto de un sistema de proyectos que están en la 
ciudad de San Antonio. 

▪ Se debe realizar revisión de avance de trabajo de las otras comisiones. 
Particularmente con la Comisión De Trabajo, ya que no hay que dejar de lado los 
temas laborales que se van a ver con problemas que se dan no solo con la 
automatización, sino que también con los distintos roles que van a cumplir los 
trabajadores. 

▪ Se debe solicitar una nueva presentación sobre los avances de proyectos del 
MOP con incidencia en la ciudad; además de la presentación de EFE de detalles 
de sus proyectos. 

▪ Respecto del desarrollo de la política nacional de logística también es importante 
la incorporación de la mirada de los gobiernos regionales y locales que son estos 
espacios los que estamos tratando de fortalecer, que podamos tener esta red 
integrada y que sea eficiente y sea un pilar de desarrollo para la ciudad, pero 
también para la región. 

▪ Se debe ver financiamiento para página web y realizar un drive (Google) 
momentáneo para difusión de presentaciones. 

▪  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
Reunión 16 de octubre 2023: presidida por don Francisco Romero en representación del  

Gobernador Regional Sr Rodrigo Mundaca. 
 
Citación: del Gerente General (i) EPSA Fernando Gajardo, en su calidad de secretario 

ejecutivo, por mail del 10 de octubre de 2023 20:55 horas con la siguiente proposición 
de Tabla: 
1. Introducción secretario ejecutivo. Aprobación del acta anterior. 
2. Palabras del presidente, Sr. Gobernador Regional don Rodrigo Mundaca 
3. Presentación Proyecto FIC-2023 “Observatorio de Transporte de Carga y Logística 

en Ciudades Puerto de la Región de Valparaíso” 
4. Proyectos EFE en San Antonio. 
5. Proyectos MOP en San Antonio. 
6. Varios: Cuenta de comisiones. 

 
Asistentes: Hubo quorum, y los asistentes se detallan en el acta de la reunión. 
 
 
Contenido: 

• Presentación de Julio Villalobos, “Observatorio de Transporte de Carga y Logística en 
Ciudades Puerto de la Región de Valparaíso”. Exposición e intervenciones en forma 
detallada en al acta de la reunión. 

 

• Exposición EFE: Proyectos EFE San Antonio, José Luis Arraño, Director de Proyectos 
EFE, Alex Farfán, Gerente de Comunicaciones y Comunidades. Exposición e 
intervenciones en forma detallada en al acta de la reunión. 

 

• Exposición MOP: Conectividad Vial en la Provincia de San Antonio, Yanino Riquelme, 
SEREMI MOP, con Director Regional de Vialidad y don Claudio Soto, profesional 
directivo Dirección General de Concesiones MOP. Exposición e intervenciones en forma 
detallada en al acta de la reunión. 

 
Principales intervenciones: Extracto de intervención de Francisco Romero.  
 
Francisco Romero saluda por parte del gobernador y menciona que la reunión se da en el 
marco del Consejo de Coordinación Ciudad-Puerto y éste está definido en el artículo 50 de la 
ley 19.542 que tiene un reglamento muy específico el cual es el decreto 87/2018, donde se 
define una serie de cosas. Parte del mandato del Gobierno Regional ha sido abrirlo a invitados 
permanentes de la ciudadanía y en la última sesión se habló de una sesión ampliada a la 
ciudadanía y por ello se está efectuando la reunión de esta manera y en este lugar 
(UNCOSAN). Por eso se solicitó también que pudiera presentar MOP y EFE, además de 
agregar el trabajo que se estaba iniciando a través de los FIC, la facultad de ingeniería de la 
Universidad Andrés Bello. La idea es que se pueda discutir, mirar hacia al futuro y también 
ver lo que está pasando en el presente. 
 

 
Acuerdos: 
• En cada comisión se debe discutir temas propuestos en el pleno.  
 
 
 



 
 
 
 
 
Reunión 27 de diciembre 2023: presidida por el Gobernador Regional Sr Rodrigo Mundaca. 
 
Citación: del Gerente General (i) EPSA Fernando Gajardo, en su calidad de secretario 
ejecutivo, por mail del 20 de diciembre de 2023 18:40 horas con la siguiente proposición de 
Tabla: 

1. Introducción secretario ejecutivo. Aprobación del acta anterior. 
2. Palabras del presidente, Sr. Gobernador Regional don Rodrigo Mundaca. 
3. Presentación de las Comisiones. 
4. Presentación de borrador de memoria 2023. 
5. Varios. 

 
 

Asistentes: Hubo quorum, y los asistentes se detallan en el acta de la reunión. 
 

Contenido: 
Cada uno de los presidentes de las Comisiones hace exposición de su propio plan de 

trabajo y del cumplimiento de este. 

 

Principales intervenciones don Fernando Gajardo destaca el quehacer del Consejo: 
1-. Se releva el tema de la educación como un eje relevante del quehacer del CCCPSAI:  

•CFT Estatal se incorpora como delegado de la Comisión de Difusión, Comunidad 

y Educación.  

•AIEP también se incorpora a esta comisión. 

2-. Consolidación de la incorporación como invitados permanentes de actores sociales y 

comunitarios de manera activa al quehacer del CCCPSAI 

3. Presentación de los principales proyectos de infraestructura por parte de EFE y MOP 

para conocimiento ciudadano 

4-. Cuenta de Comisión de Ordenamiento Territorial por parte de Seremi MINVU. Plan de 

Trabajo. Exposición del estado de avance del PREMVAL satélite Borde Costero Sur. 

5-. Cuenta de Comisión de Transportes por parte de seremi de Transportes. Plan de 

trabajo. Exposición SECTRA. 

6-. Presentación de la Red logística macrozona central MTT CONALOG. 

7-. Puesta en marcha de un sistema para difundir y socializar públicamente los principales 



acuerdos y temas tratados (DRIVE y posiblemente una página web o link a través de otros 

sitios como el de EPSA) 

 

Acuerdos: 
• Se implementará un mecanismo de revisión de la representatividad de los invitados 

al CCCPSAI. En lo principal se deberá acreditar la representación de las 

organizaciones representadas. 

• Sábado 6 de enero – reunión en I. Municipalidad de San Antonio – materia 
“escala Avenida La Playa”. 

• Héctor Marchant de Empresa Portuaria San Antonio, hizo un resumen de lo 
que fue el trabajo de las sesiones del Consejo Ciudad Puerto y del Informe 
Anual que queda expresado en la Memoria 2023, cuya estructura general fue 
aprobada en forma unánime por los asistentes. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 



 


